

# BOLETÍN INFORMATIVO

**Cámara Empresarial Venezolano-Coreana  
CAVENCOR**



## EN ESTE NÚMERO

---

### NOTA EDITORIAL

---

### NOTICIAS DE VENEZUELA

---

### NOTICIAS DE COREA

---

### NOTICIAS DE LA CÁMARA

---

### EL DATO

---

## NOTA EDITORIAL

El 20 de septiembre, CAVENCOR cumplió un año de su reactivación. Es un hecho importante si tenemos en cuenta los escollos que hemos superado; y, más aún, lo alcanzado en este corto período: estamos integrados a la Comisión de Cámaras Binacionales de Fedecámaras; firmamos un Memorándum de Entendimiento con la Asociación de Comercio Internacional de Corea (KITA), pronto rubricaremos otro con la Oficina Comercial de Corea (KOTRA); y ya empezamos a ser una referencia en el medio empresarial venezolano.

Además, estamos organizando en Caracas, junto con la Embajada de Corea, KOTRA-Bogotá y el Consejo Nacional de Promoción de Inversiones (CONAPRI) un encuentro Empresarial que tendrá lugar en el mes de noviembre, algo difícil pensar hasta hace pocos meses.

Son logros pequeños; pero significativos y van en una misma dirección: fortalecer las relaciones de intercambio comercial e industrial entre Venezuela y Corea.

Desde la redacción de este boletín, extendemos nuestros parabienes a todos los miembros de CAVENCOR por este primer aniversario. Que sean muchos más.



## NOTICIAS DE VENEZUELA

- **Venezuela firmó acuerdos con Trinidad y Tobago para explotación de gas.-** Los gobiernos de Venezuela y Trinidad y Tobago firmaron, el miércoles 20 de septiembre, en Caracas acuerdos para la explotación conjunta de gas en aguas venezolanas. El yacimiento Dragón, con 120 millones de metros cúbicos de gas, está en aguas venezolanas, al norte del golfo de Paria, cerca de la frontera marítima con Trinidad y Tobago, adyacente a campos trinitenses operados por la transnacional británica Shell. Trinidad y Tobago, el mayor productor de gas del Caribe, y Venezuela habían firmado en 2016 un memorando de entendimiento para realizar estudios técnicos y comerciales con miras a una explotación compartida. La Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) del Departamento del Tesoro estadounidense, encargada de hacer cumplir las sanciones, autorizó a Trinidad y Tobago a explotar el campo con la condición de no pagar un solo dólar a Venezuela. Al momento de la firma, Nicolás Maduro expresó que «el próximo paso» sería firmar acuerdos para la explotación conjunta de los campos Loran-Manatee, compartidos en el golfo de Paria por Trinidad y Tobago y Venezuela, en los que tiene intereses Shell. [Leer](#)
- **Shell y Trinidad y Tobago negocian con Pdvsa para explotar un campo de gas.-** La empresa Shell y la Compañía Nacional de Gas de Trinidad y Tobago estarían cerca de acordar con Petróleos de Venezuela, Pdvsa, un crédito de 1.000 millones de dólares para explotar conjuntamente un campo de gas Dragón, que forma parte del Proyecto Mariscal Sucre, ubicado en aguas territoriales de Venezuela, al norte de la Península de Paria. Así lo informaron fuentes cercanas a las conversaciones, que pronosticaron que eso aceleraría el estancado desarrollo *offshore*. Estados Unidos otorgó en enero a Pdvsa, Shell y a la Compañía Nacional de Gas de Trinidad y Tobago autorización de dos años para la reactivación del proyecto. Según la información, las negociaciones habían avanzado poco por la exigencia del gobierno de Joe Biden de que el proyecto de gas propuesto excluya los pagos en efectivo a Venezuela o sus compañías estatales. Esa demanda estadounidense todavía se mantiene como un obstáculo, pero Trinidad y Tobago solicitó a Joe Biden reconsiderarlo. [Leer](#)
- **Petrolera Indian Oil reactivará operaciones en Venezuela.-** La embajadora de Venezuela en la India, Capaya Rodríguez González, informó que la petrolera *Indian Oil* reactivará operaciones en Venezuela. Rodríguez González se reunió con los ejecutivos de la empresa petrolera, Hridayesh Baidail y Sujoy Choudhury, quienes compartieron sus expectativas para la reactivación de las actividades de esa empresa en territorio venezolano. Según la información, los representantes de *Indian Oil* manifestaron a la jefa de la misión diplomática venezolana su gran interés en el sector del gas. De acuerdo con la información del Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela, la representante de Venezuela se comprometió en solicitar que los despachos y organismos especializados del país que evalúen las posibilidades de iniciar una relación bilateral en esta área, que resulte productivo para ambas naciones. [Leer](#)
- **Siemens Energy tiene interés de retomar sus actividades en Venezuela.-** El viceministro de Venezuela para Europa, Franklin Ramírez, señaló que Carten Hasbach, director de Asuntos Gubernamentales de Siemens Energy en Alemania, manifestó el interés de la empresa de retomar sus actividades en Venezuela. En ese sentido, el funcionario venezolano indicó que «Hemos abierto un diálogo para buscar las vías para un sólido intercambio con nuestras empresas en materia energética», resaltó. Destacó, además, que durante una reunión con el representante alemán evaluaron el intercambio en el desarrollo de energías sustentables y proyectos gasíferos en la nación caribeña. Por otra parte, también, se conoció que recientemente, las autoridades venezolanas se reunieron con Oliver Feess, director senior de Planificación de Rutas en *Condor Airlines*, con la intención de «reactivar las operaciones chárter» entre Venezuela y Alemania. [Leer](#)

## NOTICIAS DE COREA

- **Guatemala se unirá al TLC entre Corea del Sur y América Central.**- El Ministerio de Comercio, Industria y Energía surcoreano dijo que Guatemala, la mayor economía centroamericana, se unió al Tratado de Libre Comercio (TLC) entre Corea del Sur y América Central. El jefe negociador de comercio de Corea del Sur, Ahn Duk-geun, y la ministra de Economía de Guatemala, Luz Pérez, firmaron, durante una videoconferencia, la declaración conjunta sobre la conclusión de las negociaciones para la adhesión de Guatemala. De esta manera, Guatemala se une al TLC entre Corea del Sur y las naciones centroamericanas de Nicaragua, Honduras, Costa Rica, El Salvador y Panamá, que entró en vigor en marzo de 2021. Guatemala le dará apertura al 95,7 por ciento de los rubros, que incluyen partes automotrices, fibras textiles y acero, entre otros. Por su parte, Corea del Sur abrirá el 95,3 por ciento de los rubros, como café y azúcar, entre otros, mientras que se excluyeron productos agrícolas conflictivos como el arroz, sésamo y miel natural. El volumen comercial entre las dos naciones aumentó de 237 millones de dólares, en 2018, a 323 millones de dólares, en 2022. [Leer](#)
- **HD Hyundai consigue contrato en Argentina.**- Mediante un comunicado, la empresa HD Hyundai Construction Equipment Co. Informó haber recibido pedidos para suministrar sus productos para el plan de excavación de minas de litio en Argentina. HD Hyundai Construction Equipment es la unidad de construcción del Grupo HD Hyundai, un conglomerado surcoreano que abarca desde construcción naval hasta energía. En el acuerdo con Argentina, la empresa coreana proporcionará un total de 23 productos de equipos de construcción, incluidas seis excavadoras y tres cargadoras de ruedas, a una mina de litio en Salta, una provincia del noroeste de Argentina. El comunicado también afirma que la empresa se centrará en conseguir más acuerdos en los mercados mineros de América Latina, en un contexto de aumento de la demanda de materias primas claves necesarias para producir baterías recargables en Corea. La empresa, sin embargo, no proporcionó información sobre el valor del acuerdo. [Leer](#)
- **Estadounidenses prefieren electrodomésticos de LG.**- LG Electronics fue elegida como la marca de televisores más satisfactoria entre los consumidores de Estados Unidos, además de liderar la categoría de electrodomésticos por segundo año consecutivo. Según el Índice de Satisfacción del Consumidor de 2023, recientemente, publicado por la Asociación de Índice de Satisfacción del Consumidor (ACSI, por sus siglas en inglés), LG Electronics obtuvo 83 puntos, la mayor puntuación en la categoría de televisores. Samsung Electronics, Hisense y TCL empataron en segundo lugar con 82 puntos cada uno en la categoría de televisores, mientras que Sony obtuvo 81 puntos, quedando en tercer lugar. LG Electronics también compartió el primer lugar en la categoría de electrodomésticos con Whirlpool y Haier al lograr 82 puntos, siendo el segundo año consecutivo en que LG queda en primera posición en la categoría de electrodomésticos en Estados Unidos. [Leer](#)
- **Corea del Sur duplicará el límite máximo de su programa de préstamos para América Latina.**- El Ministerio de Economía y Finanzas de Corea del Sur informó sobre la firma de un acuerdo con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para duplicar el límite máximo de su programa de préstamos en un intento de apoyar el desarrollo de infraestructura en América Latina. Con ello, Corea elevará, a partir del próximo año, el máximo del programa de préstamos cooperativos, de 500 millones de dólares a 1.000 millones de dólares. La ceremonia de firma tuvo lugar al margen de una reunión entre el ministro de Finanzas surcoreano, Choo Kyung-ho, y el presidente del BID, Ilan Goldfajn, celebrada en Seúl. El ministerio surcoreano dijo que utilizarán la actualización del acuerdo para atender eficazmente la creciente demanda de proyectos para el desarrollo en América Latina y respaldar la entrada de empresas surcoreanas a la región. El mecanismo de préstamo del EDCF-BID permite a Corea del Sur y a los países latinoamericanos desarrollar conjuntamente proyectos de infraestructura en dicha región y compartir los costos operativos. Corea del Sur lanzó el programa del EDCF, en 1987, en un esfuerzo por ayudar a otros países en vías de desarrollo con su infraestructura básica. [Leer](#)

## NOTICIAS DE LA CÁMARA

**Visita a Consecomercio.-** El jueves 21 de septiembre, representantes de la Junta Directiva de CAVENCOR sostuvieron una reunión con el Presidente del Consejo Nacional del Comercio y los Servicios (Consecomercio), Sr. Gustavo Valecillos. Al encuentro asistieron el Segundo Vicepresidente de la Cámara, Dr. Luis Alberto Añez, el señor Rainier Real y el Director Ejecutivo, Freddy A. Martínez. Estuvieron acompañados por el Sr. Walther Ruffini, funcionario de la Oficina Comercial de Corea (KOTRA). Por Consecomercio, también estuvo presente la Sra. Josefina Salvatierra, Directora Ejecutiva. Durante la reunión se conversó sobre las posibilidades de cooperación entre ambas instituciones. Fue una reunión muy cordial, que sienta las bases de la relación de CAVENCOR con el sector comercial venezolano.



En la gráfica los asistentes a la reunión entre CAVENCOR y CONSECOMERCIO.

**Celebración del Día Nacional de Corea.-** El viernes 29 de septiembre, se realizó en los salones del Hotel Meliá Caracas, la celebración del Día Nacional de Corea y del Chuseok, que es una de las fiestas tradicionales más importantes de este país, celebrada al finalizar la temporada de cosecha para agradecer la abundancia recibida durante el año. Fue una oportunidad estupenda en la cual, la misión diplomática coreana compartió con amigos de la vida pública venezolana, empresarial y del Cuerpo Diplomático acreditado en Venezuela, en un ambiente de cordialidad y alegría.



En la gráfica miembros de la Directiva de CAVENCOR junto con el Embajador Chung, Hanuk y la Primera secretaria, Sra. Lee, Arheum



## EL DATO

**Estatua del mártir coreano San Andrés Kim en la Basílica de San Pedro.-** El 16 de septiembre, una estatua de San Andrés Kim Taegon (1821-1846) fue develada en un nicho exterior de la Basílica de San Pedro, en Roma. El Cardenal surcoreano Lazzaro You Heung-sik, prefecto de la Congregación para el Clero, bendijo la imagen de San Andrés Kim Taegon, primer sacerdote católico coreano. Su colocación coincide con el 177° aniversario del martirio de San Andrés Kim, muerto el 16 de septiembre de 1846, a la edad de 25 años, y con la celebración de los 60 años de relaciones diplomáticas entre El Vaticano y Corea del Sur. La estatua, hecha en mármol y de una altura de 3,8 m, fue obra del artista coreano, Han Jin-sub, quien la esculpió con San Andrés Kim portando el gat, sombrero tradicional coreano para hombres, y el dopo o hanbok, vestido tradicional coreano, usado durante la dinastía Joseon de 1392 a 1910. El Papa Juan Pablo II lo había declarado santo, junto con otros 102 mártires de Corea, durante su visita a ese país en 1984. Él hace parte del grupo de los 103 Mártires de Corea, llamado generalmente, “San Andrés Kim y sus compañeros mártires”.

\*\*\*